



## Expulsions : Bettel ouvre une porte

À l'issue d'une entrevue avec une délégation de la Commission consultative des droits de l'homme (CCDH), le Premier ministre, Xavier Bettel, se dit prêt à réunir les acteurs pour trouver des modalités d'interventions «plus respectueuses des droits des enfants et des parents» dans le cadre de la mise à exécution de

décisions judiciaires.

Ces dernières semaines, notamment dans le cadre d'expulsions de demandeurs d'asile, la police était intervenue aux abords d'un lycée pour interpellier des enfants. Dans la foulée, la CCDH avait lancé un appel pour revoir l'intervention de la police dans les écoles, foyers et crèches, également dans le cadre d'autres décisions de la justice.

La CCDH salue cette ouverture du gouvernement.



## Des placements d'enfants plus respectueux des droits

**LUXEMBOURG** - La Commission consultative des droits de l'homme (CCDH) a salué hier «l'ouverture» du gouvernement concernant l'inter-

vention de la police lors de l'exécution de mesures de placement d'enfants. Suite à une rencontre avec la CCDH, le Premier ministre «s'est dit prêt à

réunir les acteurs pour essayer de trouver d'autres modalités d'intervention qui soient plus respectueuses des droits des enfants et des parents».



# Prozedurale Bedenken

Stichwort Polizei-Interventionen in Schulen:

Premierminister Bettel trifft Vertreter der Menschenrechtskommission

LUXEMBURG  
CHRISTIAN BLOCK

**W**enn Kinder oder Jugendliche auf richterliche Anweisung in ein Heim kommen, muss gewährleistet sein, dass die Prozeduren zur Abholung und Begleitung korrekt ablaufen. Dafür plädiert die beratende Menschenrechtskommission (CCDH). Nach einem Aufruf ihres Präsidenten Gilbert Pregno hat Premierminister Xavier Bettel eine Delegation der CCDH zu diesem Thema empfangen. Mit dem Ergebnis, dass Bettel in naher Zukunft alle zuständigen Akteure an einem Tisch zusammenbringen will, damit solche Interventionen im Respekt der Rechte der Kinder und ihrer Eltern ablaufen.

**Reform des Jugendschutzgesetzes**

**„überfällig“**

Denn Eltern erfahren oft erst im Nachhinein davon, wenn ein Jugendrichter, zum Beispiel durch einen Lehrer oder einen Sozialarbeiter, auf Probleme oder Missstände hingewiesen, eine so genannte „mesure de garde provisoire“ beschließt. Die Polizei, die mit der Ausführung des richterlichen Beschlusses beauftragt wird, sucht zunächst den Wohnort der Familie auf. Trifft sie dort niemanden an, versuchen es die Polizeibeamten in der Schule oder der Tagesstätte. Für die Kinder sei das eine traumati-

sche Erfahrung, sagt

die Menschenrechtskommission.

Aber auch für die El-

tern sei es Demütigung. „Die Eltern müssen in Kenntnis gesetzt werden“, sagt Gilbert Pregno auf „Journal“-Nachfrage. Ziel müsse es sein, alles zu unternehmen, damit Eltern die Entscheidung des Jugendrichters nachvollziehen. Das ist auch ein Argument der CCDH, warum die Reform des Jugendschutzgesetzes „überfällig“ sei, denn Eltern würden in der aktuellen Gesetzgebung oft außen vor bleiben.

Die Menschenrechtskommission betont aber, dass sich ihre Kritik an die Prozedur richtet, nicht an die Entscheidungen der richterlichen Instanz oder an die Arbeit der Polizeibeamten.

Sie fordert darüber hinaus, dass die Schule und Tagesstätten geschützte Orte sein müssen, wo die Polizei im Prinzip, außer in bestimmten Situationen, nichts zu suchen habe.

Die Regelung solcher Interventionen würde auch für Fälle gelten, in denen Kinder von Asylbewerbern von der Polizei abgeholt werden, bevor Familien in ihre Heimat zurückgebracht werden. ●

LETTRE OUVERTE AU PREMIER MINISTRE

# Maltraitance institutionnelle

Gilbert Pregno

**Suite au récent refoulement de mineurs le président de la Commission consultative des droits de l'Homme s'est adressé à Xavier Bettel.**

(...) Depuis des décennies déjà, il apparaît que l'exécution de mesures judiciaires prises dans le cadre de la loi sur la protection de la jeunesse se fait, dans un grand nombre de cas, par les forces de l'ordre. D'après les informations dont nous disposons, cela concerne en moyenne 50 à 70 cas par année. (...)

Une fois que le juge des enfants a pris une mesure de placement, le plus souvent provisoire, la police est chargée de veiller à ce que l'enfant ou l'adolescent soit conduit dans un centre d'accueil. Dans ces cas, les parents ne sont pas informés de la mesure. La police se rend au domicile des parents, leur communique le jugement et emmène l'enfant au centre d'accueil. Si la mesure est exécutée quand les parents ne sont pas chez eux, la police se rend à l'école, dans les crèches, les foyers de jour et sans en avoir au préalable informé les parents. Il arrive que les parents n'apprennent la mesure qu'après avoir contacté la police, les éducateurs ou enseignants, alors que leur enfant n'est pas rentré à son domicile. A quelques rares exceptions près, il s'agit de situations qui ne requièrent pas une intervention urgente, elles ne représentent pas une dangerosité qui rendrait nécessaire l'intervention des forces de l'ordre.

Même si la police exécute cette mesure avec beaucoup de tact, cette procédure est lourde de conséquences pour les enfants et mineurs qui sont traumatisés par cette façon de faire : alors même que l'objectif de la loi sur la protection de la jeunesse est de protéger un mineur, son exécution s'inscrit dans une logique de maltraitance institutionnelle. Mais plus encore : cette mesure se fait à la connaissance d'autres jeunes qui eux aussi ne comprennent pas le pourquoi d'une intervention de la police à l'égard de l'un de leurs amis de classe. Ce que nous ont rapporté les enseignants et les éducateurs fait penser que les conséquences touchent non pas seulement l'enfant concerné, mais tous ceux et celles qui, de quelque façon que ce soit, ont assisté à cette situation. Tout cela prend encore plus d'ampleur lorsque les forces de l'ordre interviennent, comme cela est déjà arrivé, en uniforme et en voiture de police.

Les parents, quant à eux, qui ne sont pas informés vivent cette situation comme une humiliation : alors même qu'il se peut qu'il leur soit reproché de ne pas avoir les compétences nécessaires ou de ne pas avoir assumé leur responsabilité à l'égard de leurs enfants, ils sont traités de façon indigne. Il est courant que ce ne soit que des mois après le placement que les parents auront l'occasion de s'expliquer devant le juge. Comment voulez-vous que ces parents puissent collaborer et garder tant soit peu confiance dans les institutions

et l'Etat ?

## Des lieux inviolables

Nous avons à faire ici, Monsieur le Premier ministre, à une forme caractérisée de maltraitance institutionnelle où c'est l'Etat qui, à travers ses lois, ses procédures et un usage inadéquat, voire disproportionné, de son autorité devient l'auteur de graves traumatismes auprès de mineurs et fragilise encore plus le lien entre parents et enfants. Cela doit cesser à court terme, car j'estime qu'il n'est plus possible, maintenant que cela se sait publiquement, de faire comme si de rien n'était. (...)

Dans la toute grande majorité des cas, rien ne justifie cette procédure qui ne fait que rajouter de la misère à la misère, qui rend le séjour des enfants en institution fort problématique et qui ne permet souvent pas de mettre en place une collaboration avec les parents.

En outre, je souhaiterais que dorénavant les écoles, les foyers de jour, les crèches, qui sont les lieux de vie des enfants et adolescents, où ils apprennent la vie en collectivité, le partage, soient considérés comme des lieux inviolables où la police n'interviendra pas pour exécuter ce genre de mesures. Cela vaut pour l'entourage de l'école, le chemin que prend le mineur pour rentrer chez soi, mais aussi pour les services de consultation, les maisons de jeunes, les hôpitaux, les clubs sportifs ou autre lieux de loisirs des jeunes.

En troisième lieu, je souhaiterais qu'une loi, un règlement précis cadre l'intervention de la police.

Ceci vaut tout naturellement aussi dans les cas d'enfants et d'adolescents dont les familles ont été déboutées et qui font l'objet d'une mesure de refoulement.